

(c) si le defagrada (digo) tal traducción por ello ; debiera considerar , que antes que yo se valieron de ella el Padre Diego Alvarez , *(b)* Autor tan aplaudido de su Ilustrísima , y sobre elle mismo Texo , y tambien San

(b)
De Orat. lib. 4 part. 3. cap. 8.

(c)
De Myst. Theol. com. in Calig.

(d)
De Relig. tom. 2 lib. 2. cap. 12-n. 2.

deo , *(c)* y el Padre Suarez , *(d)* y poco importa , que en las palabras propias del Santo , segun el Texto Original Griego , no se descubra aquella audiencia , *quá vales* : porque Peronio las entendia mejor , que nosotros . Es muy enfatico el hablar de San Dionisio , con que significa mas de lo que parece que dice . Y en este punto particular de que se trata , es certissimo , que vn Discipulo tan querido de San Pablo , como Timotheo , no seria nuevo , sino muy exercitado , y aventajado en la Oración ; y asi , no es mucho que Peronio , viendo que aquella palabra Griega *d'atribi* , era de si indiferente para significar , ó el ejercicio solo actual , ó el ejercicio actual y pasado , y continuado , juzgasse discretamente , que á Timotheo con mas propiedad le convenia la segunda , que no la primera significacion ; y asi no se contentó con decir como Corde lo : *Tu autem Timothee in mysticis Contemplationibus intenta exercitatione sensus relinque*. Sino que ajustandose mas á la mente del Santo , divo : *Tu autem Timothee , pra maxima mysticorum spectaculum exercitatione , quā vales , pratermissi sensus*. Y que en esta parte no le engañasse , consta de Lanfello , hombre peritissimo , que en su traducción de San Dionisio , favorece á Peronio , y no á Cordeiro , y añade tambien el mismo adjunto , *quā vales* tan importante , y aun necesario lo juzgó para explicar bien la mente de San Dionisio . Quien quiere cumplir con las leyes de buen traductor , no se contenta con qualquier sentido de los que pueden admitir las palabras , sino que procura darles el mas proprio , y mas conforme con la mente del Autor . Y por aqui , podrá

poderse colgir V. merced , quamfrivolas (como bi dijoh) seran mitivas de las cosas , que el IllustriSSimo me opono ; pues nadie podrá dexar de extrañar , que se me haga cargo , de que haya seguido la celebre traducción de Peronio , solo porque ésta no favorece la libertad , con que el dia de oy se quiere hacer común á todo genero de personas , aquella Contemplación , que se llena de niebla , ó obscuridad , reservada solemnemente para los Timotheos , que han pasado ya , por todos los grados de Contemplación , mas no levantados , que no son pocas ; pues es cierto , que este grado llamado de obscuridad , fino es el supremo de la Contemplación ; es por lo menos el que le está mas inmediato . *(e)* Y que siendo así y se quiera hacer tan general para todos los cristianos , malherido masveron lis m. bensizv

Otras objeciones me hace el IllustriSSimo , que tienen alguna mayor apariencia ; y en orden á ellas , es bien , que V. merced , se detenga mas ; pero solamente , quanto bastare para haze paciente , y manifestile la equivocación en que se fundan sus objeciones , y en su contra , que se responde , y se resuelva , *q. VI.*

Prójigio la misma materia , y muestra q. quin se opono á la verdadera Contemplación , los Merozantes , o merozantes , ó los Quieristas?

Sobre todo haze gran fuerza el IllustriSSimo , en que yo me opongo á la Sagrada Contemplación , quando tantos Ilustres Escritores de mi Religion , la han alabado , y engrandecido sobre manera . Mas , qué cargo se me pone a hacer mas injusto ? Yo no me opongo á la Sagrada Contemplación , sino á quien la falsifica . A la verdadera Contemplación , no bien la admiro , la adoro , y la amo , como á un soberano dñ , que yá en este destino

romize, que gozemos como vnos destellos de las
dulzuras, y gúltos del Paraíso. O si no a la
puebla.

Podrá decir nadie con razon, que el
Maestro Luis Bail de Abavila, Doctor tan acrea
ditado, se opusiese jamás la Sagrada Contem-
placion; quando en sus gravísimas Notas, sobre
el Concilio de Viena, (a) viendo que duravan
todavia en la Iglesia, algunas reliquias de los era-
dores de los Beguados, y Beguinias, escribió en
la forma que sigue.

(a)
M. Lud. Bail Ab-
bavilus, in An-
notat. ad Conc.
Vien. errore 6.

Mas no faltan en
este tiempo personas,
que sigan; i nimen
esta Doctrina, afir-
mando, que la ma-
yor perfección, es
en cierto modo pas-
siva, como llaman,
de quietud, y reſa-
cione de actos spiri-
tuales interiorizacion
la qual confesión, se
ha de tener no favo-
rable a una cierta
debeantur non minus actibus interioribus, cum
generoso conatus elicitis, qui in operibus exer-
citos, a quibus celiſtis docent Beguardi, & Be-
guine, hic condemnari al Concilio. Inde proce-
da videtis quodam Devotos, aut Devo-
rezzam a una cierta
tas, ut cum vulgo loquantur, certò innertes, &
negligencia spiri-
tuale, varijs phantasie illusionibus occupatos, qui di-
ctual; debantur del, euntes pia quietudem spiritualem, nescio
pretexto de cierta
Contemplacion pas-
siva, que prius optimè duci poterit statum illum
negligentiam interioris, ex duplice fonte prove-
nire in ipsis. Primo, quia satis sedulo, & atten-
tibus non laborarunt in acquirendis virtutibus mo-
dios interioribus, et
ratiōnis iustitiae, religionis, obediētiae, fortitudi-
nis, patientiae, &c. alij. Secundò, quia non
aliens, que a las
obras exterioris, de
que los Beguados, y
Beguinias, co-de-
nadas aquí por el Con-
cilio, enseñanza ha-
bían cesado de seguir.
De donde
vean, a preguntar. Podrá nadie decir con razon, que se
opuso

Hasta aquí Abavile. Y yo de nuevo buelvo

opuso a la Sagrada Contemplacion; quanto es
cribió lo que queda dicho? Hagame V. mal. fa-
vor de bolver a leer una por una todas las páginas,
que de propóposito querido traerlas a la larga por
lo que las tenía en su fuente; y verás si es bien parecida
en la substancia la Contemplacion, que yo impago-
no en mi Concordia; allá, que él insinuó en los
sequenes de los Beguados, y Beguinias, aunque
no sea la misma en la intención de quien la enseña,
de quien la figura, como creó. Aquella consistía
en un elevado pasivo de quietud, procurada con
desar voluntariamente de exercitir todos los actos
interiores de nuestras potencias; y en este mismo
estado ponía la suya los Escritores Modernos
y dijimos, si bien la llaman por otra parte activas
pero esto es no mas que por disimular; porque se
bien se mira, en que consiste esta actividad? En
hacer actos. Demasiado suerte, porque esto es lo
que prohiben con mayor rigor: consiste en dexar
los de hacer de propósito, a fin de conseguir el esfa-
do pasivo. Aquella era preferida al ejercicio de
los actos internos, como obra de mucho mayor
perfección. Esta también es preferida a semejante
ejercicio; y auna demás sus Autores, que quien
persevera en ella constantemente, se aventaja a
los Martires de la primitiva Iglesia, (b) por las pe-
nosas sequedades, tristezas, tedios, y angustias
horribles, que padece. Aquella elevata expuesta a
muchas ilusiones del demonio; y lo mismo ella,
pues como confiesan sus mismos Maestros, tiene
anexas gravísimas tentaciones: y sin embargo el
modo de portarse igualmente en todas ellas, no
quieren que sea recomendarse luego a Dios, como
nos enseñó Christo en el Evangelio, ni rebatir-
las, o desfellarlas, haciendo actos contrarios, aun
positivos; como es lo mas probable que se debe
hacer, quando las tentaciones son muy fuertes, y
vehementes; sino solamente (c) sufrir, y callar con
soltagado disimulo, por no perder la quietud. En
aquella se tenia por cosa contemptible afanarse
por

por el adelantamiento de las virtudes , valiéndose para ese fin de proporcionadas industrias ; y lo mismo sucede en ella ; pues á ese cuidado , y diligencia llaman el ejercicio de almas , intituladas por desprecio exteriores ; las cuales proceden por vía de arte en su aprovechamiento . (d) En aquella no querían el fervor sensible , aunque fuese de caridad , y de amor de Dios . En esta , no solamente no le quieren , sino que positivamente le reprehendan , como fervor de vida animal ; sin distinguir entre aquél fervor , que se procura con mo fin , y así supone adhesión á él en el alma ; y el que se procura como medio , y así no se opone á su total despegó . En aquella finalmente no se veía devoción especial á las tres Divinas Personas : en esta en cierto modo , parece que se prohibe ; pues ninguna cosa se encarga mas vivamente , que el procurar formar de Dios el concepto mas confuso , que se pueda . Y que otra cosa es esto , sino quitar del todo la devoción para con las Divinas Personas , concebidas con distinción , y claridad ? En que se aventajan los Chritianos , al comun de los que creían en Dios en la Ley Antigua , fuo en considerarle trino , y uno , no ya de havlo de concepto confuso , como él que entonces comunmente se tenía , sino muy claro , y distinto de Padre , Hijo , y Espíritu Santo : Pues de ésta singular dicha se han de privar voluntariamente los Chritianos , si quisieren conformarse con los documentos de los que dicen , que en la Contemplación han de posir siempre en Dios , debajo del concepto mas abstracto , que se hallare , qual es ésta teoría el que es : Ego sum qui sum .

Pues ora , (para que bolvamos á nuestro intento) si nadie podrá con razón decir , que Abavile en el lugar , que he citado , y se opuso á la Sagrada Contemplación ; porque se ha de decir , que yo me opuse á ella en el Libro de mi Concordia ? Y así el Ilustrísimo impugnador pudiera aver aligerado mucho el cuerpo de su libro ,

librito ; cercenado de tantos prodigiososelogios , que en honor de la Sagrada Contemplación escrivieron los primeros sujetos de mi Religión ; porque ellos no favorecen la causa de su Ilustrísimo . Quando no huijese mas ; la Contemplación que estos tanto alaban , y engrandecen , no excluye (como hace la suya) la cooperacion de ninguna de las tres Potencias interiores , Imagination , Entendimiento , y Voluntad . Así lo muestra bien á la larga el Gran Padre Suarez , que si yo no me engaño , puede ser fidelísimo interprete de todos ellos , en el segundo tomo de Religion , en tres artículos enteros , que son el duodécimo , el dezimotercero , y el dezimoquarto del libro segundo : Artículos , á mi corto juzgio , prodigiosos ; porque si se lean con atencion , se verá claramente , que este Eximio Doctor , tanto antes descubrió por si mismo todos los fundamentos , en que podia fundarse esta falsa Oracion de quietud , y ya desde entonces mostró , que todos ellos eran finalmente de arena , e insuficientes . Si no , que el Ilustrísimo impugnador , es admirable en entrefazar de los Escritores de mi Religión aquello poco que á primera vista tiene algún color de serle favorable , aun que ellos no lo hayan dicho á tal intento ; y en dexar tanto , y tanto como han escrito manifiestamente contrario á su Ilustrísima , yo á quien no huijere leido á tales Autores , no le podré pedir , sino por pura cortesía , que me crea esto que digo : porque sería cosa muy larga que yo lo quisiese probar agora . Mas Vuelga merced , que los tiene siempre en las manos , muy bien lo sabe . Sin embargo , quiero dar alguna muestra de ello , en un solo dicho de los Autores el mas estimado del Ilustrísimo ; el Padre Diego Alvarez llamó Contemplación inchada vn cierto modo de estarse en la presencia de Dios , que algunos consiguen sin discurso ; así como la flor

le llama fruto incómodo : toma de aquí gran fundamento el Ilustrísimo , para llamar á la suya Contemplación imperfecta , y no dice que el Padre Alvarez , (e) xplicandose despues mas , llamò imagen de la Contemplación , á la que poco antes avia llamado Contemplación incómoda . En lo qual , como tan fabio , quiso dñrse entender el Padre Alvarez , que en la verdad , aquella no era Contemplación ; pues nadie dirí , que la imagen del fuego sea fuego , ni que la imagen del río sea río , ni aun con la cortapasta de imperfecto . Ni dice , que el Padre Alvarez , (f) para la Contemplación cumplida , requiere que las potencias quedan suspenas por el gran exceso de amor , ó de admiración que las tiene abforras . Ni dice , que el Padre Alvarez , (g) no admite Contemplación adquirida habitual en este sentido ; esto es , que tenga uno en su mano , y en su avenido el vlo de ella ; así como vfa quando quiere de la lengua Francesa , ó Espanola , que ha aprendido , si Dios , que es el Dueño de todo , no se la concediere á alguno milagrosamente . Ni dice , que quando Dios resita de nosotros la gracia de la Contemplación , quiere el Padre Alvarez , (h) que bolvamos luego á la Meditacion , valiéndonos de todas nuestras industrias , e ingenieros quanto pudieremos , para salir de la sequedad en que nos hallamos . Ni dice , que el Padre Alvarez , (i) haze irrisión de quien artificiosamente procura tener las potencias fixas en la Ora- ción , como las tiene fixas , quien con la fuerza de la grandeza del objeto bien penetrada , y conocida , las tiene abforras , y suspenas . Ni dice , que en sentir del Padre Alvarez , (K) todo quanto es objeto de la Meditacion , es tambien objeto de la Contemplación perfecta ; y por consiguiente , así como en primer lugar pone por objeto de esta á la pura Divinidad ; así tambien , no solamente no excluye á la Sagrada

(e)
De orat.lib.5.p.
2.c.1.& cap.II.

(f)
Deorat.lib.5.p.
2.cap.1.&8.

(g)
De orat.lib.5.p.
2.c.11.

(h)
Ibid.cap.12.

(i)
Ibid.cap.13.

(K)
Ibid.cap.2.

Humanidad de Christo Señor nuestro , con todo quanto le pertenece de Mysterios , de milagros , ó de palabras ; sino que quiere , que sean tambien objeto de la Contemplación toda la gloria del Paraiso Celestial , todos los Coros de los Angeles , todos los Santos , y todas las Santas , con su Augustissima Reyna Maria , la Iglesia Militante ; y en una palabra , todo quanto ay en este mundo visible , que de algun modo se pueda enderezar á Dios . Ni dice , que el Padre Alvarez , (l) no excluye de la Contemplación las fintasmas , ni aun quando en esta Ibid.p.3. cap.1. se quiere fixar el pensamiento en Dios solo ; antes bien los encomienda ; y que el contemplar sin ellos en esta vida mortal , lo tiene por manifiesto milagro . Ni dice , que el Padre Alvarez , (m) no reduce la Contemplación Mystica DeOrat.lib.4.p. de San Dionisio , á no querer saber , ni conocer de Dios cosa alguna , sino solo á amarlo ; y que aunque el juzga por mas probable , que puede aver acto de amor sin conocimiento , de potencia absoluta ; sin embargo protesta , que no fué esto lo que San Dionisio queria de su amado Timotheo . Sin esto ay tantas otras cosas en el Padre Alvarez , que el Ilustrísimo calla , y se dexa , que seria nunca acabar , quererlas referir todas . Yiendo esto asi , no hace mas que repetir á cada paso Padre Alvarez , Padre Alvarez , en aquellos lugares donde este Padre con varios Elogios engrandece , y ensalza la Contemplación sobre la Meditacion , como igualmente hazemos todos : sin tomarle en la bota , en aquellos lugares en que le es tan contrario en tantas , y tan substanciales cosas . Y lo que digo de este solo Autor , V. md. se asegure , que igualmente lo pudiera decir de todos los otros Escritores nuestros , á quienes trás arrastrados de los cabelllos en su favor . A muchos cita , es verdad ; pero està cierto V. md. que ninguno de quantos cita le favorece , si se van á leer en sus mismas fuentes .

(n)
Cap. 1. 2.

Ni tampoco le favorece (para que pase mos à otra cosa) la doctrina que trae en los dos primeros Capítulos de los tres movimientos, recto, oblicuo, y circular. (n) Ella es doctrina verdadera; pero mal traída, y aplicada para su invento. No negamos, que el movimiento recto sea passar de las cosas sensibles à entender las espirituales. No negamos, que el movimiento oblicuo sea passar de las espirituales à entender las espirituales. No negamos, que el movimiento circular sea pararse, y fixarse en Dios tan solamente. Mas ello, qué prueba? Este movimiento circular, que es el mas perfecto, pertenece solo à la verdadera Contemplación; esto es, aquella, en que quedando suspenas las potencias por el gran exceso de amor, ú de admiración que las dexa asfertas, todas se fixan inmóviles en Dios presente: de donde viene á decir Santo Thomas, que á este movimiento no le pertenece otra cosa, sino la inmovilidad: *Sola immobilitas pertinet ad motum circularem.* (o) Pero qué tiene que hacer este movimiento, con la Oración sola de asertos, que promueve el Ilustrísimo, aunque en si digna de estimacion, como si ella por si sola traxese consigo esta inmovilidad, de que se trata? O, qué tiene que hacer este movimiento, con aquel ponerse delante de Dios en pura Fe, sin querer pensar, hablar, ni dseurir en ninguna cosa; así como enseñan aquellos dos Modernos, á quienes el Ilustrísimo desafía? Escasito está la inmovilidad que basta para que esté el espíritu fijo en Dios? V. m. leá á cerca de esto al dicho Suarez, en el Capítulo decimodel libro que viciamente he citado, y verá como se regula por la doctrina de este movimiento circular, segun la explicacion de Santo Thomas, para averiguar qual sea el acto proprio constitutivo de la Contemplación; y co-

(o)
2.2. q. 80. art. 6.
ad 3. Salamente
la inmovilidad
pertenece al mo-
vimiento circu-
lar.

mo

No saca de si lo poco que puede durar este acto, por la suma atencion con que se fixa en Dios. Pero se engaña mucho el Ilustrísimo en creer, ó en querernos hacer creer, que el estar así el pensamiento tan fijo en Dios, consiste en no querer pensar en otra cosa, sino en solo Dios. No consiste en esto, sino en que por estar la alma tan atenta, aplicada, y absorta en este pensamiento, se olvide totalmente de todo lo que no es Dios. Y esto es lo que dura muy poco. *Rara hora, brevis mors,* mayormente en la Contemplación ordinaria: porque en la extraordinaria puede Dios hacer por milagro todo lo que quisiere, y tener á las almas en extasis, y raptos los dias enteros.

A demás de esto, ó esta Oración, que oy se llama de pura Fe, de sola Fe, de Fe sencilla, y mas ordinariamente de *quiered*, es la misma que la Contemplación, que por tantos siglos se ha practicado en la Iglesia; ó es una Contemplación que de nuevo se ha inventado? Si es la misma: como, pues, solamente aora se ha empezado con tanto zelo á promover, y divulgar entre todo genero de personas, legos, casados, Mercaderes, y otros, metidos en gravísimos cuidados, y negocios de el siglo? Bien sé que el Cielo, aunque le configuro pocos, se propone á todos, y á todos se combida con él; y lo mismo es del Celibato, y de la continencia, que es la infancia que haze el Ilustrísimo contra mí. Pero es mucho que esta misma razón, y esta misma infancia no se considerasse, ni advirtiesse en los tiempos pasados. Fuera de que la infancia no subsiste; porque el Cielo, es infable, que se consigue de todos aquellos que se aplican de veras á quererlo: *Violenti ra-
piunt illud.* La contemplación no es así: no siempre la configura quien mas trabaja por ella, y mas la merece: depende de otras muchísimas circunstancias, las cuales hacen que sea no solamente

*Horarara, hora
breve.*

*Robante con vio-
lencia.*

dón graciioso , y liberal ; sino tambien muy raro , y muy singular , mayormente à quien vive en el corazon de el siglo . De donde nacia que en los tiempos passados vn Místico que fuese tenido por tal , se llevaba tanto la admiracion , como vna palma en Italia : ni jamás se veian selvas enteras de ellos , como aora se vén florecer . Si se dixiere que semejante Oracion de pura Fe , es vna Contemplacion inventada de nuevo : digo que yo me opongo à la Contemplacion , acreditada por su antiguedad : sino solamente me opongo à las novedades , y novedades condenadas mas de vna vez por la Iglesia , y que mas de vna vez han buelto à retocer .

Y si quieren , que por las mismas señas de la veradeira Contemplacion se vea mejor , que yo de ninguna suerte me opongo à ella , sea muy en hora buena , examinemolas .

La veradeira Contemplacion es la Oracion mas actual , y mas atenta de quantas ay . La Oracion de pura Fe está sujeta à infinitas distracciones ; en tanto grado , que es menester , para que no desmayen los que enella se exercitan , recurrir con mucho trabajo à la doctrina de Santo Thomás , que enseña , que para que la Oracion sea meritoria todo el tiempo que durare , por mas distracciones que en ella se padeczan involuntariamente , basta aquella primera intencion de orar : y no reparan , que allí el Santo distinguió entre Oracion Mental , y Vocal ; y ellos la confunden . Y aun quando la Oracion Mental pudiese permanecer con las distracciones , aun las mas importunas , y molestas , en que yo aora no me meto : es certissimo que no puede permanecer con ellas la veradeira Contemplacion ; porque siendo esta , como es , una vista intensissima , y atentissima el gran objeto que mira presente , es preciso que engendre luego en el mal vn dichofo
olvi-

olvido de todo lo demás , à saber , de todo aquello que la pudiera servir de distraccion .

La verdadera Contemplacion apacienta al alma con la mayor abundancia de sentimientos celestiales , que es posible ; y por esto los dones que en ella predominan son los del entendimiento , ciencia , y sabiduria . La Oracion de pura Fe está llena de sequedades tan penosas , que se compara con el Martirio . Siendo así , que la sequedad no se puede hermanar con la contemplacion actual de verdades altisimas , y de verdades tan prodigiosas , y dichosas , como las que allí se admiran .

La verdadera Contemplacion está llena de inefable gozo ; y por esto en ella se gultan vnos ensayos , digamoslo así , anticipados de las dulzuras del Paraiso Celestial . La Oracion de pura Fe está llena de tristezas , de tedios , de turbaciones ; que es la razon porque se dice , que son tan pocos los que perseveran en ella constantemente . Siendo así , que nada de esto se puede hallar en la Contemplacion verdadera , cuyo acto (como enseña Santo Thomás) (p) empieza , y acaba por el amor , que de su naturaleza es delcytosissi-

(p)
(p) 2.z.q.180;
art.1.

La verdadera Contemplacion pone en gran paz à todo el hombre interior , por mas perturbado que esté antes ; y por esto es en esta vida mortal la tierra de el descanso . La Oracion de pura Fe está combatida de horribles tentaciones ; y por esto , como arriba dixe , se dà para ellas por duresto , que se sufra , y calle . Siendo así , que la Contemplacion no puede juntarse con tentaciones , por lo menos (q) considerables , padecidas en aquel mismo punto en que se halla la alma sumamente atenta , y embebicida en el gran objeto , que tiene delante ; pues como dicen los Santos , solo divertir el pensamiento , poniéndole en otro Objeto , basta para desechar del alma las tenta-

(q)
(q) 1. 2. q.74.art.
3.ad.2.

ciones, ó por lo menos para quitarles las fuer-
zas.

Como, pues, tan animosamente se me ha-
ze cargo de que me opongo á la verdadera Contem-
plación? La vida contemplativa, particular-
mente en los principios, muy bien se puede juntar
con todo esto que avemos dicho, de sequedades,
distracciones, tristezas, tedios, congojas, y tenta-
ciones, aunque sean muy vehementes; y en efecto
se junta en muchas almas, á las cuales quiere
Dio purificar con estas pruebas; pero no así la
Contemplación, ora sea infusa, ora adquirida,
reducida al acto; esto es, á su propio ejercicio;
sino es que sea aquella Contemplación negativa,
que tanto alaba, y engrandeze el Ilustrísimo; es á
saber, aquella que propiamente no es otra cosa,
sino negacion de Contemplación. Mas de esto basta
lo dicho.

S. VII.

Satisfícase al cargo de que el Autor de la Concordia, no entiende de materias Místicas.

D Espues pone gran conato en que-
rer mostrar, que yo no entiendo na-
da de estas materias místicas de
que trato. Y á esto confieso, que
no sé que dezirme. Porque si digo, que no las
entiendo, salen los contrarios con su intento. Si
digo que las entiendo muy bien, parece preci-
so que yo haga lo que hacen ellos, quando se
jactan de muy entendidos en esta facultad; y af-
fi que tacitamente suponga tener todas aquellas
virtudes de singularíssima mortificación, ab-
negacion, aniquilacion, y despego, sin las
cuales ninguno (como ellos mismos confie-
san) (a) puede ser verdadero Místico. Mas cf-

(a)
Cap. I.2. num. 2,

103

10

Io no haré yo. Lo que haré será preguntarles,
como pruebas, que quien no habla conforme á
lo que ellos sienten en éstas materias místicas,
no las entiende? Primero debían probar, que
sus discámenes son los ciertos, y verdaderos;
y despues infirir, que quien no se conforma
con ellos, no lo entiende. Pero esto es lo que
se niega. Y por donde se niega? Por aquel
mismo camino por donde ellos lo han de pro-
bar independientemente de su experiencia, á
la qual, quien no la tuviere, no está obliga-
do á creer. Este camino es la razon, fortale-
cida con la Sagrada Escritura, y con los San-
tos; de cuyas citas bien ve V. M. que yo en mi
Concordia, no he sido nada eficaz. Pues de
qué sirve darles en rostro á sus contrarios á ca-
da pallo, con que no entienden esas materias?
Es verdad, que no cité muchies Modernos Con-
templativos, como acostumbran ellos. A lo qual,
digo, primeramente, que he citado sin cesar
á Santa Teresa, que para comigo haze ven-
taja á todos. Fuera de esto, son por ventura
de menos autoridad que los Modernos, Santo
Thomas, vn San Gregorio, vn San Agustín,
vn San Geronimo, vn San Bernardo, de que
está lleno mi Libro, por no ser Contemplativos
Modernos, sino Antiguos? He aquí, pues, por-
que dicen, que yo no entiendo de esas materias
místicas: porque en vn Libro pequeño, por dár
mas lugar á las fuentes de tan noble ciencia, lo he
quitado á los arroyuelos. Y ésta es la primera res-
puesta.

Info aera de nuevo. Si yo no entiendo de-
tas materias místicas, como vn Libro tan pe-
queño, y tan pobre como el mio, ha movido
tanto ruído? Si yo no entiendo de esas
doctrinas tan selectas, y tan sublimes, preciso
es que las dificultades, que yo he propuesto
contra ellas, sean de ninguna fuerza, y impro-
pias, fuera de propósito, y como fatales de pa-

ja

ja. Pues si son fataas de paja , què necesidad avia de que el Ilustrissimo impugnadores embraszase su escudo tan fino , y azorado , para reabatirlas ; y mas quando yo soñava enderezar las contra su Ilustríssima , ni contra ninguna de sus obras : tan ageno , ignorante estaba yo de ello?

Vamos adelante , d estas doctrinas de que se trata , son de su naturaleza faciles de entenderse , ño lo son? Sino lo son , para què se divultan cada dia en tantos Libritos entre la gente popular mas idiota? Si son faciles de ser entendidas: como seré yo tan rudo , que quando todos , hasta los ignorantes , las entienden , yo solo no las entienda?

Mas , porque todo esto , aunque enflaquece el cargo que se me haze , no lo deshaze de el todo vamos examinando de espacio , què puntos son estos tan elevados , y reconditos , que el Ilustrissimo dice , que no he entendido.

Què la Contemplacion sea vista fixa? Así lo afirma , pafmado de mi poca inteligencia , trayendo para confusión mia (b) aquellas palabras de Santo Tomás , con que el Santo dice , que cesando el discurso se fixa la vista en la Contemplacion de una simple verdad : *Cessante discurso fixatur intentus in contemplatione unius simplicis veritatis; como si yo antes no huviesser citado yá estas mismas palabras en mi Concordia. Jamás he negado yo que la Contemplacion sea vista fixa: antes bien siempre lo di por supuesto en mi Concordia. Lo que he negado , y niego es , que este vocablo especifico de *vista fixa* , convenga a una Contemplacion falsa , y supuesta , qual es para mí la Oracion moderna de quietud , que consiste en un acto de Fé pura , de Fé sola , ñ de Fé simple. Y la razones , porque el creer no es contemplar. El Contemplar , es conocer las cosas*

(b)
Cap. I. §. 3.

en vn conocimiento semejante al que tiene el que las ve ; y aun por ello todos defienden la Contemplacion *In initio veritatis*. El creer es conocer las cosas con vn conocimiento semejante al que tiene el que las oye : *Fides cognitionem habet magis auditum similem , quam visionem*.

Así lo dice Santo Tomás en aquel su doctissimo Libro *Contra Gentes* (c) Con que los que Lib. 3. cap. 40: dicen el dia de oy , que solo el creer que estan en la presencia de Dios , es yà Contemplar , cimiento mas segunamente de las voces , por pmejante al oido , todos aquelloselogios que los Santos dan à la Contemplacion , que pertenece à la vista ; y es la que nos haze conocer con maravillosa luz , y claridad (d) sea científica , ó experimental) aquellas verdades , que antes en virtud de la Fé sola , conociamos obscuramente , y por ello se le dà el nombre de vista. Por donde yo no sé en que fundan el Ilustrissimo , y

los otros Modernos Escritores (d) aquel su tan asentido principio , que el mas perfecto modo de conocer á Dios , que los Christianos tienen en esta vida , es el de la pura Fé. Este principio abiertamente se opone à Santo Tomás , el

qual (e) dice , que in cognitio fiduci inventetur operacio intellectus , imperfectissima , quantum ad id quod est ex parte intellectus , que es el modo de conocer ; quamvis maxima inventetur perfectio ex parte obiecti , que son las verdades conocidas. Y la operacion im-

perfectissima , en que intellectus non capiat illud , cui perfectissima del- ficiens. Quales , pues , el mas perfecto modo de conocer á Dios en este mundo? Sin duda el que gozamos por virtud de los dones del entendimiento de la ciencia , y de la sabiduria , sobre-estimados á la Fé. Y estos ciertamente , no pertenecen á la Oracion que se enseña oy ; porque si ellos fueran , no seria Oracion de pura Fé , ñ de sola Fé.

Que mas es lo que no he entendido? Lo

Contra Gent. lib.
3. cap. 40.

En el conocimien-
to de la Fé se ha-
lla operacion im-
perfectissima del
entendimiento , en
que quanto á lo que
esta de parte del
objeto se ha-
lla la perfeccion
mayor.

El entendimiento comprende aquello a que asfíscio.

(e)
Cap. 3. num. 24.

(f)
Cap. 3. num. 26.

que quieren dezir entre los Misticos ; estos terminos de pura Fe Antes juzgo que por interno muy bien entendido alabé en el mis Concordia el buen vso , y reprehendi el mal uso de tales terminos. De dos modos vñamos bien de ellos. El primero pertenece à la voluntad , y es quando dezimos , que en caso de falta , y carentia , nos debemos contentar con aquel solo alimento que nos subministra la Fe , no dexando los buenos exercicios , porque nos falten las ilustraciones , las consolaciones , las lagrimas , ni la devocion sensible : y en este sentido vñò de estos terminos de pura Fe Taurero (à quien cita (e) contra mi el Ilustrissimo) quando afirma , que quanto la Fe es mas pura de aquellas dulzuras , y deleites , que suelte Dios repartir à los que le sirven , tanto es mas meritaria. El otro modo de vñar bien de dichos terminos , pertenece al entendimiento , como quando dezimos , que sola la Fe debe ser nuestro apoyo , y arrimo , no las locuciones interiores que fantimos en nosotros , no los raptos , no las revelaciones , no las visiones , no los discursos que nosotros nos formamos con nuestro entendimiento. Y en este sentido vñò de estos terminos de Fe pura el Beato Juan de la Cruz , quando ordenó , que el entendimiento se quiera fasse en la pura Fe , la qual solamente es el medio proximo para que se una la alma con Dios. Si bien el Ilustrissimo , resolviendo el relativo , la qual en el nombre expreso , ha formado con astucia de un solo texto , dos , para dar à entender con ese artificio (f) que el Beato Juan lo avia dicho dos veces. Mas aunque lo huviiese dicho quatro , que importa , si esto no haze al caso para las Reglas que oy se dan , de no cuidarse de otra cosa en la Oracion , sino de estar en pura Fe ? Como si no fuese mejor por si misma la Fe , acompañada de la razon , que la guarde el debido respeto (como la han tenido tantos

Santos) de la ciencia , de la sabiduria , de la experienzia , que se tiene de Dios contemplando , de amor , de la compunction , de la contrition , y de muchos actos de devocion interior para con él ; que no la Fe pura , dexada (digamoslo así) en la mente , como en vna Isla desierta . En esto està el abuso . Yo en mi Concordia he defendido mucho , que me expliquen estos Autores aquel termino pura , que siempre añaden à la Fe ; y por ello les he instado que me digan , qué es lo que significa ; si significa Fe impia , ó si significa Fe sola ? El Ilustrissimo impugnador , como tan sagaz ha sido de la dificultad , diciendo (g) que qualquier arte (segun enseña el Cardenal Esforca Palavecino) tiene sus terminos propios , y que ta

les son entre los Misticos estos terminos de Fe pura . Si para esto ha citado à un hombre tan docto , y no à otro , por aquel singular amor que siempre le debió , poca honra le ha hecho , en citarle para vna cosa tan clara como ella . Mas ya que le ha querido citar , se lo agradezco mucho , por quanto el mismo Cardenal Palavecino en el lugar en que le citó , advierte con gran devocion :

Los terminos de las ciencias , y esas como reducciones de muchos vocablos à uno , se deben reprobar , quando pueden ocasionar equivocacion en esencias , y en lugar de luz acarrear obscuridad . Que es puntualissimamente lo que sucede en nuestro caso ; esto es , en este vocablo tan repetido de Fe pura . Despues advierte , que nadie debe usar de semejantes terminos meramente para ostentarse doctor ; en lo qual yo no quisiera decir , que si en nuestro caso alguna vez no se haze por este fin , à lo menos puede ser que se haga . Sin estas dos limitaciones , no quiere este Cardenal que se usen tales terminos facilmente , antes quiere que se determinen , y aclaren , porque no parezca que queremos hacer como aquellos Ju-

(g)
Cap. 13. num. 23

riconfusos , de quienes nacía burla Túlio , por quanto en su tiempo introduxeron algunos modos extravagantes de hablar que no contenían mas misterio , que significar con obviedad , y proficiencia , lo que clara , y brevemente se podía decir por las frases comunes ; y esto , para que los ligantes se viesen precisados a valerse de ellos , y de su abogacía . Todo esto advierte con suma prudencia el Cardenal ; y con todo el ilustrísimo no hace mención ninguna de ello ; aunque haze tanto à mis favor .

Puesto esto , bolviendo à lo que deziamos , replica yo ora . Estos terminos de Fé pura , aunque sean terminos proprios de los Misticos , son por ventura tales , que no se puedan explicar , ni determinar ? La carta de navegar , el timon , el trinquete , las gumenas , son terminos proprios del Arte de Marinaria : y con todo esto con otros vocablos se pueden muy bien declarar , y dar à entender lo que significan . Pues por qué no podrá hacerse lo mismo en nuestro caso , y responderme à lo que yo pregunto ? Pero lo cierto es , que Fé pura , como la toman estos Misticos Moradores , no quiere decir otra cosa , sino Fé sin imágenes , sin formas , sin figuras , y sin el vfo de la fantasía ? Y este es el abuso grande , porque es significar una Fé , que no esté puesta en nuestra mano , ni en nuestro libre albedrio . Es esta una Fé proporcionada con el entendimiento de los Angeles , no con el de los hombres , à lo menos mientras vivimos en este encero , y peregrinamur à Domino . No nos avisa el Apostol expresamente , que videmus nunc per speculum in angmate ? (b) Luego por virtud de la Fé no tenemos en la mente las cosas de la otra vida , sino solamente sus imágenes . Y como las tenemos estas ? Solamente por reverberación , y como refutida en las de la vida presente , que son el espejo : Nunc imagines per

*Andamus peregrini
nos del Cielo.*

(b)

1. Cor. 13.

Venias atra por
un spejo en enig-
ma .

Ave ase ver las
ima-nes por la
fe .

fidem videtur , dix la Gioffa , citando à San Agustín . No dix videtur res . Con que lo mas precioso de la Fé , consiste en ser una creacion firme , fuerte , inflamada de la caridad y no consiste en que sea sin imágenes : porque esto no es merecimiento nuestro , sino un don admirable de Díos . Yo quisiéra , que me dixiesen estos Autores , si David tenia Fé pura de la Divina presencia , quando en un elevado encendimiento de su espíritu , le dixo à Díos : Quis ibi sit Adonde iré que spiritus tuus , & quā à facie tua fugiam . Si respondiere aparte de : in re in Celum , in illice erit ; si descendere in infernū spiritus , y adonde non , ades ; si sum puro de misericordia , &c. huius de tu rogo . Y con todo , esta presencia Divina toda se la formó tro . Si subiere al David por via de imágenes . Por tanto ; si Fé pura , Cielo , allí estás en el lenguage de estos Modernos Misticos , si ; si baxare al no quiere dizer otra cosa , sino Fé sin imágenes , infierno , presente sin formas , y sin figuras , desde aqui digo , estás ; si regare que no se me dirá mucho de no tenerla pura ; mis alas por la bastamicha , quando no la tuviere pura , que la mañana , &c. tenga viva . Esto es verdaderamente , lo que importa .

Qué mas es lo que no he entendido ? Que quando los Misticos dicen , que qualquier mezcla de ciencia , por poca que sea , impide la profunda , pura , y simple Sabiduría Divina , no se entiende de la ciencia habitual , sino de la actual ? Esto es , lo que yo niego constantemente . Digo , que no se entiende de la ciencia actual , sino de la adhesión à tal ciencia ; ó si se entiende de la ciencia actual , se entiende solo de la ciencia intrusa , quiero decir , de aquella que el alma ingiere , e interpone por sí misma , ó por elección propia ; porque como notó el Gran Padre Suarez , Mystico (si no me engaño) no solo docto , sino experimentado , aunque él no se fastase de ello , quando la alma se halla extraordinariamente movida del De Rel. t. 2. lib. 2. Espíritu Santo , no debe (i) mezclar nada de cap. 12. n. 19. acción propia , que nazca de ella misma , sino suelta .

(i)

fuerza de todo lo demás ; de se seguir el impulso del Espíritu Santo , que le arrabata á si . Mas para esto de ninguna suerte sirven de impedimento aquellos conocimientos , ó actos de ciencia , que sin burlarlos , ocurren , y sobrevienen al Alma ; sino solamente aquellos que ella se busca , y se procura , ó aquellos en que se complace , que es lo mismo que decir aquellos sobre los cuales ella haze reflexión . En lo demás , si la ciencia de su naturaleza fuese de embarazo para la Divina Sabiduría , tambien lo seria la ciencia habitual : y así á quien tuviere la ciencia habitual , como la tenian San Agustín , San Gregorio , San Gerónimo , y Santo Thomás , le sera mucho mas difícil , quando contempla , no prorrumpir en algun acto de dicha ciencia , que á quien no la tuviere . Verdad es , que aun en esto mismo se debe advertir , que nuestra propia acción , no extingue igualmente el espíritu en cualquier genero de Contemplación , sino en la infusa . Y la razon , es , la que observó tantas veces el Beato Juan en aquellos sus admirables tratados de la Oración ; porque en la infusa , ninguno puede llegar con lo que él de sí mismo haze , á aquello que de Dios pasivamente recibe . Mas en la adquirida , así como en ella tiene ya su parte la propia operación , así ella no puede ser de notable embarazo á la Divina . Mas en fin este es el desorden , y desconcierto de cosas , que oy han introducido con sus nuevas leyes estos Modernos Quietistas , queriendo que se gobierne la Contemplación adquirida con las mismas reglas , con que han dicho el Beato Juan , y otros , que se debe gobernar la infusa : y porque en la infusa la alma no debe por si misma , ni por su elección , emplear , ni exercitar sus potencias , sino dexarse , y entregarse toda al Divino impulso , como vna nave que se dexa llevar del viento : quieren ellos que

Simil.

qué del mismo modo se porte la Alma en la Contemplación adquirida ; esto es , en aquella , la qual así como no nace ex sola gracia , (1) sino ex adiutoria industria , (2) como nos enseña Riccardo de San Víctor , así también ex adiutoria industria , (3) y no ex sola gracia , (4) se mantiene , ó se puede mantener . Reducido , pues , aquell principio á su legitima , y verdadera inteligencia , todos los dichos desordenes , y errados documentos se vienen al suelo con muy poco trabajo .

Que es lo que no he entendido mas ? Lo que los Misticos entienden por camino interior , y por camino exterior ? Mas de donde se saca que no lo he entendido ? Porque he creido , que por camino exterior se entiende el de los sentidos externos , y no es así , porque solo se entiende el de los internos . (K) Así me la haze saber el Ilustrissimo , advirtiéndome , que por esa razón en el lenguaje que yo no entiendo se llamen extroversos , ó buellos ázis fuera , los que se aplican á formas , imágenes , y figuras , como los Meditativos ; y intróversos , ó buellos ázis dentro , los que se aplican al puro espíritu . Mas si esto es así , como vno de los Escritores , á quien él desfie , quando dice , que por el camino exterior no se puede dár un pallo á la perfección , los ejemplos que pone de camino exterior , casi todos pertenecen á los sentidos externos , como son hablar de Dios , ayunar , disciplinarse , y otros semejantes ? Si he errado en la inteligencia de estos términos , verdaderamente soy digno de compassion , y de alguna escusa , pues he errado por seguir la Guia . Pero demos que sea así , aunque es falsísimo ; demos que por camino exterior se aya de entender el de los sentidos internos , como quiere el Ilustrissimo , y no el de los externos ; no echa de vér , que con esto cobra mucho mayores fuerzas mi argumen-

(1)
Por sola gracia .
(2)
Por industria ad junta .
(3)
Por industria ad junta .
(4)
Por sola gracia .

(K)
Cap. 15. §. 1. 2.

to? Porque no ay duda , fino que los sentidos externos hacen de su naturaleza al hombre mucho mas extroverso , que los internos : luego si los Misticos de oy dizen , que no pueden dár vn paso à la perfección , los que van por el camino de los sentidos internos ; con quanto mas razón avrán de decir lo mismo de los que van por el camino de los sentidos externos ? Aora , pues , quien duda , que es camino de los sentidos externos el de las Sagradas Imágenes , el de los Sacrificios , Sacramentos , y otros Ritos Sagrados de la Iglesia . Luego los que van por este camino no podrán dár vn paso à la perfección ? Véni al como es preciso que huelvan à salir en campo aquellas exclamationes que yo hize en mi Concordia aunque à quien no gusta de ellas le parezcan demasiado ardientes , y fogosas .

Además de esto , V. md. me haga favor de preguntarle al Ilustrísimo , para mi enseñanza , como se puede componer è por el camino de los sentidos externos , como les permítase á sus Misticos , sin ir juntamente por el camino de los internos , que con tanto rigor les prohíbe ? Porque yo discuro así . Quando nos hallamos presentes con los sentidos externos á aquellos Ritos , y Ceremonias de la Iglesia , que avernos dicho , de qué manera hemos de asistir allí : como muertos , ó como vivos ? Si como muertos , bastará que estemos allí solo materialmente , como estaría vn cadáver extendido en el ~~en~~ retro en la Iglesia . Si como vivos ; luego debemos asistir con los sentidos internos unidos á los externos , aplicándolos á lo que nos representa la Iglesia en aquellas Imágenes descubiertas , en aquellos Sacrificios , en aquellos Sacramentos , y en todo lo demás , que segun la variedad de los tiempos , quiere proponer á nuestra imaginacion . Y si es así ; quien no vé , que es preciso nos bolvamos entonces ásia fuera ,

fuerá , en aquel sentido en que el Ilustrísimo lo prohíbe tan severamente ! Ni basta decir , que para no quedar entonces extroversos , ó buelos ásia fuera , no es menester otra cosa , sino pensar en solo Dios en todas aquellas funciones de la Iglesia . Porque no es esto lo que la Iglesia pretende entonces de nosotros . El pensar en Dios solo ; lo podria hacer qualquierá en su celda , ó en su retiro , y aun con mas introversión , ó interior recogimiento . Y así la Iglesia nuestra Madre , quando nos llama á los Templos , no nos llama solo para esto , sino para que apliquemos tambien la atención á la representación especial de aquellos misterios , ó milagros , que ella entonces especialmente solemniza ; y así nos llama á que viemos de los sentidos internos , y á que no hagamos extroversos , como lo son puntualmente los que median . Y que esto se aya de llamar el dia de oy obra de imperfechos . Antes bien yo digo , que el vilipendiar constante ofuscia el vfo de los sentidos internos entre los Christianos , como si esto fuese un abatir el espíritu (que así lo dice el Ilustrísimo) es vn modo de hablar muy peligroso ; porque esto facilmente es polponer la Iglesia visible á la invisible ; quien ay que no sepa , que la visible es propia de los Catolicos , y la invisible de los Hereges . Si los *Intraversos* , segun la explicacion de el Ilustrísimo , son los verdaderos espirituales , y los extroversos no lo son ; siguese , que los que lo quisieren fer , avrán de returnar á la Iglesia invisible ; pues acomodarse á la visible , no se puede hacer sin extroversión , ó sin valerse de los sentidos internos . Y esto es lo que tanto se alaba ? V. md. le defensate , y le diga , que viar de los sentidos internos en orden á objetos curiosos , inutiles , ó indecentes , es malo ; pero viar de ellos en orden á objetos buenos , es cosa santa . Digo santa ,

porqué el buen uso de los sentidos, no sólo externos, sino internos, no se debe reprender, sino antes bien alabar, aun en los mas espirituales, y perfectos.

En manjar solidos, es de los perfectos, a saber, de aquello que tie-
rrenos excedidos, ne exercitados, para ui, & mali. Mas quien lo creyera? Viendo el
discernir lo bueno Multissimo, que esto no favorece nada: su doc-
trina, quā hace? Se maravilla mucho, haciendo
de los sentidos, aquello que yo quería, que el
Apostol por aquella palabra *sensus animi*, entendió
los sentidos internos, y cito muchos Autores, que la dan otra explicación, entendiend-
do por sentidos, aquellas virtudes puramente,

que le llaman intelectuales, y affectivas, que no
se hallan en los sentidos internos; y que favorezca mi
interpretación. Mas preguntaré, M. d. el Ilustre
y que dificultad halla en admitir, ad
aprobablemente su interpretación, ser de quien
fuere, como ella no se oponga a la verdad? Pues

puedo a ver cosa más conforme a la verdad, que decir, si que aquello que han exercitados
no, solo las potencias intelectuales, sino tambien
los sentidos internos, en tener el bien por
bien, y el mal por mal, y son las mas bables pa-
ra ser perdiadas. De donde se origina la perdi-
cion del linage humano, sino de dexarse enga-
nar los hombres de los sentidos internos, que
les quitan el verdadero bien por mal, y elver-
dadero mal por bien? Ademas de esto, allegue-
ro a su Ilustrisima, que siguiendo de su

manos entusiastas, es muy creible, que no ha
leido todos los Autores. El Cardenal Gayetano
no se detiene en los Episjolos de San Pablo, con
que acuerda (intencionando), que se postula
que es de sus gran doctrina. Pues este tan
curioso de voluntad explica, como yo explique,
las referidas palabras del Apostol, y porq;

entiende los sentidos interiores: *Sensus animi*
(son sus palabras) *comprendentes partem, &
percepivam, & affectivam.* La *Perceptiva* abra-
za la imaginativa, cogitativa, y memorativa. La
affectiva, abraza las facultades appetivas. Las
quales potencias, no quiere el Ilustrisimo lasaya
aqui querido comprender el Apostol. Y por
qué? Porque se ejercitan en la Meditacion.

Estas son sus palabras: Si huviesta hallado, aun-
que no fuese uno, que por esta palabra
sensus de San Pablo, huviesta entendido los
sentidos internos; esa saber, la Fantasia, Cogi-
tativa, y Reminiscencia, de las quales se vale el
que medita, ingenuamente lo confessará. Tan
dedicado es para con su Ilustrissima este sa-
cralizado ejercicio de la Meditacion. Pero que
importa, que su Ilustrisima no quiera que San
Pablo, aya entendido por aquella palabra los sen-
tidos internos, si lo quiere asi Gayetano, el
qual passó a dar de esta la misma razon que

yo di; conviene a saber, porque elle ayuda
mucho para que sean los hombres perfectos, y
se porten como tales: *Oportet perfectos habi-
tuatos esse in omnibus animi viribus ad discretio-
nem boni, & mali.* Y quien dice *in omnibus ani-
mi viribus*, no comprehende tambien los sentidos
interiores? V. merced le confiesse llanamente al
Ilustrisimo, que se muestra muy bien que es do-
cto, y de mucha literatura, y que le venera
como tal; pero juntamente le advierta, que no
se perfunda que los otros parten tan de carre-
ra a hablar en materias tan graves, sin fundamen-
to.

Bolviendo aora a los dogmas mysticos re-
montados, de que nos hemos desviado con
esta digresión, fuera de el caso si, pero sumaria-
mente, necesaria, no me parece, que estos
misterios, de que hablamos, sean de su natura-
lezza tan reconditos, y difíciles, que yo no los
sea de entender con toda mi ignorancia.

*Sentidos del ani-
mo, que compre-
enden la parte
perceptiva, &
affectiva.*

*Importa que los
Perfectos esten
habituarios en to-
das las fuerzas
de su animo a dis-
cernir lo bueno de
lo malo.*

Sin embargo , cuiero que V. m'd. en esta parte se mueltre mas liberal con su Ilustríssima de lo que era necesario : Concedale francamente , que yo por mi poco inteligençia he padecido grandes engaños leyendo , y censurando los libros que he impugnado . Pero saqué luego de esto mismo esta consecuencia . Si yo mismo , que finalmente tal qual , tengo alguna mayor inteligençia , y soy algo mas capáz para saber discernir entre los sertidos falsos , y verdaderos , he caído , al leer tales libros , en tan notables engaños , quanto son los que se me imputan ; y he llegado à persuadirme (aunque me aya engañado) que los tales libros engañan en los animos de los que los leen , poca estima , y un concepto vilissimo de la Meditacion , de las Sagradas Imagenes , de la invocacion de los Santos , de las Oraciones jaculatorias , de los Sacrificios , de los Sacramentos , de las penitencias corporales , y de otras cosas tan excelentes como estas ; q' herá tanta muche-pambre de gente , mucho mas ignorant que no yo ? No herá preciso que venga à incurir tambien en los mismos errores , y engaños ? Solo entre mi , y ellos árra esta diferencia : que á mi semejanres errores no me han podido por la misericordia de el Señor , hacer ningun daño , estando , como estoy , bastante provecto de antídotos contra semejante veneno . A ellos no solamente podrán dañarles ; pero les dañaran en efecto , sino es que digamos , que ya este daño se le han ocasionado . Mas V. m'd. no se meta en esto , que yo entiendo que aquello á quién esto toca , lo tienen yá bien averiguado , y han hecho evidencia de ello . Lo mas que V. merced podrá dezirle al Ilustríssimo en orden á esto , es , q' si ay algunas almas , como dice ; que exercitandole en este modo de Oración denura Fe , que se les enseña , están muy aprovechados ; esto será , porque procediendo ellas

En sencillez , pensaran que tienen la Oración , que se les enseña de para Fe ; pero en la realidad no tiene ella Oración , sino otra por ventura de afectos (que es Oración harto familiar á las Almas yá aprovechadas en la meditacion) & tienen otra semejante , donde aunque falte el discurso , no falta de el todo la consideracion de las miserias proprias , y de las misericordias Divinas , que son los dos ministrales , como enseña Santo Thomás , de donde nos viene la devoción . Y de qué otras fuentes hi de nacer la devoción en las Almas Christianas , á lo menos hablando generalmente , sino mana de alguna de estas dos ? En secándose estas , no ay que esperar devoción , sino sequedad . Mas démos esto , que no es bueno fino para desvíarnos del intento , y bolvamos á los cargos que se me hacen .

5. VIII.

Prosiguefa , dando satisfaccion á los cargos

Puffa adelante el Ilustríssimo , y en tercero lugar quiere probar efficazmente que yo he falseado los dichos de los Autores , truncandolos , cercenandolos , y haciendo de ellos notable estrago . Pero gracias á Dios que los tales textos no se han perdido , sino que se pueden ver todavía en sus Autos . Primamente no entendiendo yo nada en ser truncador de textos , quien se persuadirá que yo en alguna ocasión los aya deixado de traer , ó mas llenos , ó mas prolixos , por oteo fin que el de la brevedad ? Por este mismo fin el Ilustríssimo ha cercenado muchos de los míos ; de tal manera , que quando yo los he llegado á leer en su libro , casi , casi me he avergonzado de mi mismo . Y así solo tendría fuerça esta oposición , quando el aver deixado yo de traer entre

ros algunos textos, adelantasse mi causa, ó fuese de algun perjuicio à la suya. Governandeno por esta regla, poco tendrá V. md. que hazer en volver por mi.

No sé de cuydado (poseo en primer lugar el gran ruido que murió el Ilustrísimo sobre un dicho de San Francisco de Salés) que yo oíto de pasko, ó intimo tan solamente, porque todo el ruido se funde en puras cabilaciones. Digo lo yo al que trato con amistad en el fin de mi Concordia: San Francisco de Sales acostumbrava à la gente; que no le echan tiertos Libros; aunque buscas por otra parte: solo por esto, porque decía, que se andaban por las cumbres de los montes. Por tanto, curiosísimo amigo mio, pienso restituir quanto antes los que me aveis embiado, ó por que estás nos faltan más por las cumbres de los montes, sino que vía por ellas, deixando el camino rectilíneo. Esto es, no la Meditacion (como solamente se ha creido el Ilustrísimo) sino consideración, qualquiera que sea, de lo que Christo ha obrado para nuestro exemplo. Esta es el camino que yo llamo alli camino trillado, como se colige de lo que añado inmediatamente.

Bolviendo agora al intento el nuevo (como digo) gran ruido sobre ello el Ilustrísimo. Porque primamente dice, que si este consejo se hallasse en alguno de los Libros de San Francisco de Salés, se podría decir, que lo aconsejaba á la gente; pero no hallandose fino en una de sus Cartas, no se puede decir, que suo consejo que dió á la gente, fino solo á aquella persona á quien escrivía. Pero qué no ayá reparado el Ilustrísimo en el empacho tan notable en que se pone con esta su suerte? Porque si así es avrá de defendir spaciose y confusamente, que ninguno de quantos avisos y consejos dió el Apostol en sus Cartas á vñ Timoteo, á vñ Tito, ó á vñ Filemón, se podrá decir las dió el Apostol á la demás gente. Y si detender esto para

so ve quan gran absurdo seria. Debeso, pues, observar, si el documento es de su naturaleza proporcionada á muchos, y si lo fuere, se ha de entender siempre, que los Santos le dan á muchos, quando se le dan á uno. Y si á San Francisco de Salés no le parecia bien, que una señora enten-dida, discreta, y espiritual tuviese demasiada afición a aquellos Libros, que aunque pios, se iban por las cimas de los montes; quanto menos lo aprobaria el Santo en la gente mas comun, a quienes sola dezir, y lo dezía en un libro; que las personas (a) tan remojadas de cosas extraordinarias iban muy sujetas a ilusiones, engaños, Introd. p. 3. c. 24 y seducciones.

Hesta además de esto, diziendo, qué el Santo fundó la advertencia que daba á aquella Señora con dos razones: la una, en ser aquellos libros muy obfechos; y la otra, en que iban por las cimas de los montes; y que yo, haciendo mención de vna sola de las dos razones, esto, y me dexo la otra. Quiere ver V. merced quan sin malicia he procedido yo en esta parte? A mi me venia muy à cuenta traer entrambas á dos razones con la mayor expreſſion que pudiese; porque aquellos libros que me avia enviado el amigo para que los vieſſe, además de ir por las cimas de los montes, tienen tambien con eminencia la otra calidad de ser muy obſcuros. Mas como yo aquel dicho del Santo no le traxi, sino incidentalmente, así no repare mucho en ello, que pudiera añadir tan á propósito de mi intento. Pareciome, que bastantemente quedaba expreſſada la obſcuridad en la excesiva distancia, con que laboroxi miramos las cosas que andan por las cimas de los montes.

Añade despues, que Santo Thomas ésa muy clara aunque se va tambien por las cimas de los montes. Mas perdóname su Ilustrissimo que en esto da á conocer, que no penetra la

fuerza de este modo de nublar , que es como la manera de Pro crío . Pienso que ir por las cimas de los montes es lo mismo en nuestro caso , que decir cosas remontradas : y no es esto , sino decir las cosas , remontandose mas de lo que conviene . Y quien dirá , que Santo Thomás en su Summa aya caido en semejante defecto ? Si procede en ella con tanta claridad , es puntualmente , porque no se va por las cimas de los montes , sino que ya se remonta , y se abate , segun lo pide la necesidad .

De estas observaciones sutilíssimas , que otros por venura mas propiamente llamaran cabillosas , hallará V. merced tantas en un Libro tan pequeño , como es el de el Ilustrísimo , que se quedará pasmado . Sin embargo , por aquel amor que me tiene , le suplico , que no se dé por entendido de ellas ; porque no quiera , que se perjudique a yo hombre de tan grandes meritos , quando yo en esta parte voy a interesar tan poco en la defensa . Solo de dos tachas que me impone quisiera que V. m'd. me defendiese con gran rigor , porque estas presuponen que no pequé tanto de ignorancia , quanto de malicia .

S. IX.

Satisfaccion de una de las dos mas principales tachas .

(4)
Cap. 4 y cap. 13.
6.2.

LA una es decir , (a) que yo de propósito no traxe entera la Autoridad de Fr. Hugo de la Loriga , por quanto no hacia a mi favor de ella fuerte , quando le cité en la segunda parte de mi Concordia al Capítulo sexto .

A esto respondale al Ilustrísimo lo primero , que yo no me valido de dicha Autoridad , para impugnar la Oración de afectos , que aora

nue-

nuevamente establece su Multíssima ; porque ya sé muy bien , que contra elano militan las quattro razones de aquél Santo Varón , que fueron , quedar desfruidados del fruto que podemos lograr con nuestra propia industria , impedirnos los dones de Dios , exp nerros á las ilusiones , y engaños del demonio , y pretender cosas imposibles en la práctica . Solamente me vale de ella para impugnar los Modernos Quietistas , que quieren , que puestos en Oración , no vemos , ni nos algamos de nuestras potencias , mas que fino las tuviésemos Documento , de que no andava lexos el Ilustrísimo , antes que en el ultimo de sus libros , huijese tocado á retirar con su gran prudencia , como ya dije al principio .

Respondele lo segundo , que así como las dichas quattro razones no las enderezó aquél Santo Varón contra las materiales necesidades , que mezclavan en su exterior modo de orar aquellos antiguos Contemplativos , de quienes él hablava , quales eran tener los labios muy apretados , temblar como azogados , estremecerse , y hacer varios gestos indecentes ; sino solamente contra aquel erroneo principio de los tiles , de no quererse ayudar con ningunos penitentes buenos : y así yo en mi Concordia no juzgué que fuese necesario hacer mención de semejantes necesidades exteriores . Mas esto no es truncar la Autoridad como me impura el Ilustrísimo , porque quieres pues no es callar , ni disimular cosa alguna de las que hacen al caso de la presente controversia .

Truncar la Autoridad , es hacer lo que hace uno de los Escritores , á quienes el Ilustrísimo desdice ; el qual , controvertiéndose , si me debo contentar con el primer acto de Fe que hizo al principio de la Oración , por mas sequedad , y distracciones , que en el discurso de aquella hora me sobrevenian , ó si me debo

ayu-